Gerente: Camilo de Mézerville Administrador: oaquin M. Gutiérrez Oficinas y Tailer: Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual @ 2.00 Mimero suelto . 0.10 Número atrasado 0.15

Teléfono 688 Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Jueves 25 de Enero de 1923

No. 714

Il General don Jorge Volio nos declara que, si llega el caso, él se pondrá al frente de la manifestación que se organice para dar fuego al Hipódromo

Dice que no quiere responsabilidades anteriores, y que no tiene nada que ver con los rumores que ayer circularon, pues se afirmaba que había incitado a los obreros para que apedreasen los Bancos

amos, nos encentramos con el eneral don Jorge Volio, quien ambiaba impresiones con varios migos.

-Tengo que hablar con usted. -A sus órdenes, general.

-Pues, amigo, ustedes en el | a la mecha. DIARIO DEL COMERCIO de hoy pu' blican una página muy bien "jalada" que yo aplaudo con el mayor entusiasmo. Pero dan palos de ciego al referirse a mi persona en los acontecimientos de estos últimos días. Sin hablar de lo que ha va dicho o hecho el Coronel Zú ñiga Montúfar, pues yo nada tengo que ver con eso, quiero que diga en su periódico-y conste que yo nunca salvo responsabilidades cuando las tengo-que no he levantado al pueblo contra el Hipódromo, y por eso me ex' traña que al hacer crónica del "bochinche" del domingo en la Sabana, dijeran ustedes que bus' caron por todas partes al general Volio, pero que no pudieron en'

contrarlo. No, mi amigo, si yo hubiera di' rigido ese movimiento le garantizo que no hubiese sido necesario buscarme, porque habría estado a la cabeza de los asaltantes que le' gitimamente reclaman su derecho. Ni don Cleto, ni el Municipio es' tán facultados para disponer de un terreno que pertenece a la comu' nidad, sin oir antes la opinión de

un cabildo abierto. Si las cosas no se arreglan y la Sabana sigue siendo explotada por una Empresa en la cual tienen participación Enrique Clare, etc., entonces si, agotadas las vías de orden, yo seré el primero en pro vocar una manifestación hostil y | ñana.

Ayer, cuando menos lo esperá en darle fuego a ese Hipódromo que ustedes los periodistas en cuentran tan bonito, tan necesario y tan coqueto. Pero oigame bien, y crea en estas palabras que le re pito: yo iré a la cabeza de los ma' nifestantes y daré con gusto fuego

-iiGeneral!!

-Si, mi amigo, y es doloroso que ustedes en los periódicos por

un lado combatan el juego, y por otro batan palmas a las especulaciones de ese antro funesto, en donde tienen cabida todas las ma' las costumbres y todos los vicios; que por un lado hablen de moral y defiendan al pueblo, y por otro se presten a salvar los dineros de Clare y compañía. La prensa tica está completamente desorientada.

-La desorientación existe en

todo el país, desde Panamá hasta Nicaragua, desde el Atlántico hasta el Pacífico, desde don Julio hasta don Narciso, desde don Aquiles hasta don Miguel, y los periódicos no son más que el reflejo de la vida nacional.

-Pero los periódicos debieran encauzar la opinión pública, como en Francia, como en Inglaterra,

en donde están decididamente en un partido o en otro, con el Gopierno o con la oposición.

-Pero general, en Costa Rica no hay partidos con ideales ni de' rroteros fijos, ni hay Gobierno, ni hay oposición. Hacemos lo que se puede.

En ese momento se nos acercó partidario del señor Volio, quien le dijo que acababa de acer una calurosa defensa suya, hues los chicos del Bolsin asegunaban que la noche a-terior había estado predicando a los obreros rque apedresean los Bancos por e alza del cambio. El pánico era tan grande que Pipín, Polón y un se nor Pacheeo andaban con revól-

-¿Ya ve usted?-dijo el general-Afirman que yo trataba de sublevar al pueblo contra las instituciones bancarias, y anoche no asistí a ninguna reunión, no traspasé las puertas de mi casa. Decidi acostarme temprano porque es' taba un paco acatarrado. Así son las cosas en Costa Rica.

--- Hasta luego mi general.

-Adiós, amigo mío, y puede hacer uso de cuanto acabo de decirle.

-¿Publicamos también sus declaraciones sobre la manifestación que talvez se haga en pro de la Sabana?

-Puede decirlo todo, absolutamente todo. No rehuyo responsabilidades, pero hasta el presnte mi actilud se ha limitado a contestar una carta a varios obreros, en la que yo les prometía apoyarlos en una petición muy justa.

-Entendidos, general.

- Hasta la vista, mi amigo.

-Adiós.

¿Tendrá el Gobierno que pagar los intereses del Empréstito Francés en libras esterlinas?

Eso agravará la inseportable crisis económica que nos azota

Decididamente, el año de 1923 no hace muy buena cara a Costa Rica. Como si la penuría que hoy aflige al Gobierno y a la gran mayoría de los costarricenses no bas' tare para preocuparnos a todos; como si la merma en la cosecha cafetalera y el alza del cambio no fueren suficientes para tener meditabundos a nuestros conciudadanos, se nos vienen ahora encima los tenedores de Bonos del Empréstito Frances, del famoso Empréstito Francés de don Ricardo Jiménez, exigiéndonos el pago de sus intereses en libras esterlinas y no en francos depreciados.

No de otra cosa se hablaba ayer en los círculos financieros, después de leer la noticia al respecto publicada en un diario de la ma-

¿Y quienes son esos tenedores de bonos? Capitalistas de Nueva York, capitalistas norteamericanos en su mayoría. ¡Los que tanto asustaban a don Ricardo Jiménez! ¿Y podrán exigir el pago en

Un descarrilamiento en la línea del Pacífico

El martes llegó con tres horas de atraso el tren de pasajeros procedente de Puntarenas.

Obedeció la demora a un descarrilamiento ocurrido ai tren ordinario en momentos que llegaba al switch de Concepción.

La Empresa ordenó con mucha actividad el trasbordo, no teniendo que lamentar ninguna desgracia salvo la peque: fia molestia originada.

algunos de nuestros estadistas, pero desgraciadamente el texto del convenio dice que los intereses y amortización deberán hacer' se en francos oro, marcos oro, libras esterlinas o dólares.

oro? Hay opiniones adversas de

"He aquí, nos dijo un amigo, los resultados de una negociación de don Ricardo". Y otro caballero que estaba cerca agregó: "Costa Rica está torcida. Hasta ahora, con gobiernos tan malos e inútiles co' mo los que hemos tenido, se ha salvado por milagro de Dios. Pero ya Dios comienza a impacientar' se y no puede seguir dándonos la mano. Si el próximo gobierno es como éste de don Julio Acosta, nos lleva el diablo, compañero, nos hundimos"

Como nos lo dijeron, lo hemos dicho.

Don Arturo Rosales dice que don Aquiles Acosta será el candidate oficial

- -¿Cómo está, don Arturo?
- -Para servirle, amigo mio.
- -¿Qué nos cuenta de política y de gobierno?
- -El caos, señor, el caos. Un desastre completo que quién sabe a donde nos llevará.
- -¿Se lanza usted en la próxi-
- ma contienda?
- Veremos más adelantito. Hay que pulsar la cosa y nadie sabe! Se. gún se presente el campo, olfatearemos si nos queda un sitio desde el cual haya posibilidades de tomar

parte activa en la lucha. -¿Y cómo ve usted el molote?

Manuela Valverde v. de García

y demás familia, invitan por este medto a sus amistades y relacionados a una misa de cabo de año que en sufragio del alma del que fue don

Cesáreo G. Garcia

(q. d. D. g.)

se celebrará en la iglesia de La Merced, el día viernes 26 de este mes, a las 8 horas. La asistencia de Ud. y familia comprometerá nuestra gratitud.

San José, Enero 24 de 1923.

-Pues el santo que más sobresale es Aquiles, que va en buenas andas. Las del Gobierno, las oficiales.

-¿Cree usted en esa candida-

- Estoy convencido de ella. ¿Qué aspecto presenta la procesión? I Aquiles es el candidato oficial y la

oposición tendrá que llegar a los mayores extremos para no ser bur lada.

-¿Seguro?

-Como lo oye.

-Hasta otra. -Que le vaya bien.

Nota de última hora

Los esquivelistas de Alajuela se han replegado a la Candidatura del Dr. Soto.

Con motivo de las manifestaciones hechas por el Lic. don Ascensión Esquivel, quien declara no inmiscuirse para nada en la politica, sus muchos simpatizadores que forman un número bastante considerable en la ciudad de Alajuela, resolvieron en asamblea celebrada antenoche, mantener siempre el principio de unión, afiliándose a la bandera que ha de enarbolar el Par tido del Dr. don José Ma. Soto Al.

Segun nuestro informante, den' tro de unos dias se convocará a

Varios individuos serán expulsados del como extranjeros perpiciosos

Se nos informó ayer, que la Secretaria de Gobernación, solicitó de la de Relaciones la devolución del informe que le fue remitido el 13 de Diciembre próximo pasado, contra Francisco G. Gutiérrez, Manuel E. Murillo y otros más, a quienes se les aplicará la ley de extranjeria por juzgarlos perniciosos.

Quiere la S: cretaria de Gobernación resolver de una vez por to las lo que conforme a la

una reunión, para resolver ciertos asuntos relacionados con la propaganda en todos los pueblos de la República.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

Se retirará don Leonidas Peralta de la lucha que se avecina?

Dr. M. Valenzuela

Dentista Americano

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo

su Clinica Dental, 50 varas al oeste de la Iglesia del Carmen

INYECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una

anestesia total para extracciones de piezas y nervios. - Calzas de oro

por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes remo-

vibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL.

Dentaduras con garantía absoluta. - HORAS: 8 a 11 a.m y 1 a 5 p.m.

TEATRO MODERNO

JUEVES 25 de Enero

JAZZ ORQUESTA REPETTO

Gran Remate de Muebles

del curador de la Quiebra de Henry Frick & Cia., los muebles

(cajas de hierro, máquinas de escribir, archivadores de acero, es-

critorios, sillas, estantes, mesas, etc.) y restos de las existencias

de la citada casa. El remate lo haré en el local que ocuparon di-

chas oficinas, 50 varas al N. de la Libreria Alsina.-Los mue-

bles podrán verse los dias 29 y 30 de enero, de 1 a 3 de la tarde.

Caso de no terminarse el remate, se continuará el día siguiente

JORGE SAUREZ F .- Corredor Jurado.

a la misma hora. - San José, enero 18 de 1923.

El miércoles 31 de enero a las 2 p. m. remataré, de orden

En uno de los disrios de esta ca pital, so registra una nota referente al visje del caballero don Leonidas Peralts, Candidato a la Presidencia de la República por el Partido Agri-

Estamos en posesión de datos voridicos al respecto, y asi nos place comunicario a nuestros lectores.

A mediados del año próximo pasado y estando el referido caballero señor Perairs en su finca "La Coña" da", fue visitado por uno de los miembros prominentes de ese Partido, quien le expuso las bases políticas sobre que descansa aquél. Slendo el señor Peralta desde su ju' ventud agricultor práctico que ha sabido debatirse en ese campo, no pudo menos que celebrar hubiera ya una entidad po ítica, que abandonan do la ruta seguida hasta entonces, viniera a fomentar y darle empuje a la agricultura e industria nacionales, verdadera y única riqueza del país.

Preguntado si sobre squellas ba ses él trabajaria por el Partido Agri. cola, respondió terminantemente que

Después, como ya sabe el público, vino a formar núcleo dentro de los cinco candidatos que se discutirán en la Convención.

El viaje que hizo a esta capital en br diciembre pasado lo origino su mal estedo de salud, y ahora parte nuevamente a su fince, después de des meses de permanencia en San José.

Ultimamente se ha habiado y se hacen trabajos por llevario e la Presidencia del Congreso en mayo

A las 7 p. m.

El Secreto

de la Muerte

Gran Final

próximo; y súo más, a él personal mente se le planteó el punto, y sabemos positivamente que se negó a ello. Su disculpe, sin duda alguns, se debe a su mucho trabajo y hesta creemos, a su disgusto natural de intervenir ya en la politica, puesto que necesariamente vendria a caer en ese trajin.

La política va desarrollándose lentamente por la la falta de medios, de dinero, y debemos esperar para más adelante los acontecimientos grandes que vendrán, puesto que una vez abierta la campaña por cualquiera de los bandos, urgentemente se aprestarán a la lucha los contrarles; lo uno es consecuencia lógica de lo otro, y es para entonces cuando podremos quizá ver un poco más claro en este oscuro mar por el cual na-

La conducta del señor Peralta es la conducta de todo aquel que desee su tranquilidad y la del país; prematuro seria lanzarse y lanzar a todo un pueblo en una lucha que sólo sinsabores puede traer, a una lucha que al fin y al cabo mientras más tarde se provoque, más ventajas obtendre.

El señor Peralta ha dado su pala. bra, se ha mostrado de acuerdo con las ideas de un Partido, y sún cuan do sea desde las cumbres del Irazú en donde posee su hacienda, sabrá cumplir con élla, como hombre de honor, eso si, sin prestarse a los manejos torcidos tan corrientes en estas lides políticas.

A las 8.30 p. m.

Función de Modal Grandioso

ESTRENO por Miss Dupont

CADALSO

DE ORO

¿Quiere Ud. vestirse con Manta?

Teñida con los Colorantes Sunset puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en Estados Unidos.

ESTRENE muchos vestidos.

El Comité Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores

Resultaron electos para integrar el nuevo Comité Ejecutivo que ha de fungir durante el primer semestre del año en curso, las siguientes personas:

Presidente, don Octavio Mon-

Vice-Presidente, don Jesús Pé-

Secretario, don Luis Badilla. Prosecretario, don José M. Ma-

Tesorero, don Alfredo Muñoz. Vocales: don Juan Bonilla, don Ramón Cascante, don Enrique Cortés y don Domingo Hernández.

La nueva Directiva tomará posesión mañana jueves con la celebración de su primera asamblea a la que concurrirá el General don Jorge Volio.

Si usted necesita

MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardineria "La Camelia", 150 yaras al sur de La Dolorosa.

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

AMERICA

Jueves 25 de Enero. Despedida de

Canzonetista notable.

Domingo estreno de LOS QUE PAGAN

VARIEDADES

Jueves 25 de Enero de 1923 Función en honor y despedida del

gran Mago Indiano

Grandes sorpresas



Lo que se dice

Si nuestros tocados de calle seguirán en gran parte fieles al color ne gro, no ocurrirá lo mismo con los sombreros, pues ellos serán los encargados de poner la nota alegre del conjunto: Illas, anémonas delicada mente tonslizadas, glicinas, rosas... toda una floración maravillosa se abrirá encima de nuestras cabezas.

Las feldas van a ensacharse en la parte inferior, rechazando cada vez más lejos las trabas que aceptamos, sin darnos cuenta de su tirania ridiculizadors.

En cambio, como compensación se estrecharán a la altura de las cade-

Las capas cortas no harán desaparecer las capas largas, pero ocuparán al lado de sus hermanas de largo vuelo, el lugar que legitimemente. conquistaron.

Se anuncia la liegada de una falda sastre cruzada y abierta a la izquierda, encima de la cadera, de manera que el movimiento de las piernas entreabra los bordes. Bien nuevo, pero grambién lindo? Esto último parécenus menos cierto.

mente una buena noticia-que los tacones van a disminuir de altura.

No se treta todavia de zapatos charos como los que usaba "Perrette" de La Fontaine, que no le impidieron por eso dar un paso en falso, cuya consecuencia fue la de romper junto con el jarro de leche, el hilo de las ilusiones de la pobre chicuels.

Tempoco se trata del zapato "Baby", pero parece que en cuestión de tecones nos aproximamos mucho a la linea horizontal.

La piel de gamo, asociada con elcharol, sigue siendo el predilecto; el zapato mordoré con tacón bajo, tiene también muches adeptos.

La gran elegancia es el borin de antilope. Es cierto que este calzado no es muy económico, pero, ples más modestamente adornados hay, que saben acaparar las miradas por su gracia natural y el encanto cautivante de su dueña.

Esto nos trae a la memeria una anécdota divertide, que remonta a los dempos de Luis XV. Una marquesa tuvo la fantasia de dar un paseo a ple, cuando el "footlog" era poco Se dice-y esto si que es franca. menos que desconocido entre las be-

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de Febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro ameri cano por pasaje mínimo (camarote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de Febrero 1.º a Marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

San José, Enero 18 de 1923.

G. P. CHITTENDEN

Reorganización del peronal Docente Se harán importantes reformas

En las oficinas del Ministerio de Educación Pública hay mucha labor con motivo de la reorganización del Perso nal Docente, pues se nos informa que el señor Obregón proyecta un nuevo plan para el curso de 1923.

Es un hecho que no hagan cambios de los directores de los Colegios de Segunda Enseñanza, no así con los de Primera Enseñanza donde si habrá im portantes cambios

A la vez se estudia el modo de colocar a las normalistas vacantes de 1921 y 1922 que no son pocas. La cuestión de la falta de maestros en algunos cantones del Guanacaste continúa en pie, paes ningún profesor o norma lista quiere ir a vivir tan largo y con sueldos relativamente bajos.

Los inspectores colaboran activamente para resolver muchas dificultades pendientes. Son numerosos los traslados, solicitudes, permutas etc.

Algunos maestros están con la paja tras de la oreja.

Consulte hoy mismo los precios de

Ia IMPRENTA MINERVA



Brillante Negocio

Per no poder atenderla personalmente, vendo mi Fábrica de Frescos cono" cida con el nombre "La Asia" que está establecida en la esquina diagonal a la extinguida Lecheria El Zapotal de esta ciudad. Todas las máqunias que se ocupan en la elaboración de frescos están nuevas y en perfecto buen estado. Tiene todos los demás enseres necesarios y materiales suficientes.

Para precio y condiciones entenderse on el deueño en la misma fábrica. Puntarenas, Diciembre de 2192.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100 JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

¿Quiere usted un buen trabajo de im. prenta? Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Dirijase a nuestros talleres dela IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para salisfacerle.

Sección de la Cámara de Comercio

Redactor: Juan Fernández Morúa

-Perspectivas

PERO ¿QUE SE PUEDE HACER?

Si un grupo limitado de especuladores de productos de pri mera necesidad lograra acaparar el pan, el azúcar, la carne, la le che, los frijoles, el arroz, los artículos de vestir, etc., imprimiendo a su antojo el precio que más conviniese a sus intereses mercena rios, aumentándolo para aumentar su gananciao resarcirse de pérdidas, etc. ¿NO DEBERIA EL ESTADO, como entidad, tomar ta es medidas que destruyera los efectos del desastroso monopolio? No hay duda que si. Si asi no fuere la vida en las comunidades civill zadas se tornaria intolerable. Los poderosos, siempre limitados, setian los amos y el resto no seriamos otra cosa que siervos abyectos, iguales a los de los tiempos feudales, en que el señor era dueno de honras y vidas. PORQUE ERA EL UNICO QUE DABA EL DERECHO DE COMER.

¿Pues no es lo mismo, y talvez peor, lo que ocurre en este pais, en que un grupo limitadisimo de individuos que controla el manejo de la producción nacional,-y se escuda con el desastre de la moneda, -- aumenta a su antojo el costo de la vida y disminuve la remuneración por el trabajo de todo el mundo-en tal forma que no se vé pero que existe en la rea idad-CON EL BENE PLACITO DE LAS LEYES? (No es lo mismo, o peor, lo que ocurre en este país, en que un grupo limitado de individuos cu biertos por una capa engañosa, respoldados por un mote que ciega a los demás, jnega con el valor de la moneda con el fin exclusivo de hacer ganancias para sus bolsillos privados, arrancándolas a la comunidad en general por medio de su rabiosa especulación?

Si. Es lo mismo y peor. E "centinela avanzado", como ellos mismos se llaman (en su Prólogo a la Segunda Campaña) de ese grupo productor de desastre y ruina, es la Camara de "Agricultu ra". Y su Estado Mayor se encuentra distribuido en diferentes lugares: El "centinela avanzado" que ataca con la bayoneta calada todo aquello que pueda significar amenaza para su negocio, - como eran los proyectos de empréstito y normalización monetaria reciente. mente sallecidos,-y defiende en toda forma posible, aun oscure ciendo conciencias y l evándose a su campo a caudillos que antes parecian tener convicciones reales en materia democrática, - lo que ha de darle mayores sacilidades para él, como se las dará el Em préstito Interno que se encuentra en discusión por el Congreso Constitucional.

Pero ¿qué se puede hacer? Cuando ese grupo ha llegado a imponerse en el Congreso Constitucional, logrando hacer e egir diputados que se llaman "Agricolas", y arrastrando a los demás que no se llaman así en número suficiente para apoyar con eficacia sus intentonas, y derrotar lo que se oponga a su paso. ¿Qué se puede hacer? Cuando ese grupo logra obtener la firma de veintidos diputados para uno de los más desastrosos proyectos que se han pre sentado en los últimos tiempos, Y SEJIMPONE AL MISMO PO-DER EJECUTIVO PARA QUE LO PRESENTE EN SESIONES EXTRAORDINARIAS.

Y en su Prólogo a la Segunda campaña dicen con el mayor descoco que se pueda imaginar: "nosotros hemos pensado que se ria dificil, si nó imposible, idear una fórmula que más justa y ar moniosamente dictara la contribución que en la actual emergencia dolorosa del país, corresponde prestar, etc." Solamente la locura | producida por el momentáneo exito de acaparar las voluntades de tan considerable número de representantes del país, - para una evolución que es asesina de él, -puede producir tan audaces manifes: taciones.

¿Qué se puede hacer? Cuando ese grupo se apresta con ruido de timbales, cañonazos y clarines, a apoderarse det dominio de la nación por medio de un Partido Político llamado "agricola". cuyo Jefe es el autor de tal proyecto, proyecto nacido al calor de las ansias desenfrenadas de especulación de aquel grupo y cantado con música wagneriana desde las columnas de su órgano de publicidad, para ocultar el voraz cocodrilo que nada lentamente bajo las aguas de engaño que lo cubren.

Si esto hacen estos señores abora que están comenzando a

Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Ins. titución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de Ingreso de C 10.00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas & 200. Para mayo. ristas C 5 00.

Recorte usted v envie el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.

Sr. Secretario de la Camaro de Comercio de Costa Rica San José

Sirvase proponerme para socio de esa Camara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de C por cuota por el primer mes, en cuya categoria deseo se me inscriba. Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferen cia alguna en cuanto a derechos y deberes correspon' dientes a todos los socios.

> NOMBRE DIRECCIÓN

apoderarse del dominio del país, ¿qué no harán si la desgracia fue ra tanta, que lograran el éxito de sus ilusiones políticas? Pobre pais! Pobre pais! ¿Habrá llegado tu adyección hasta el extremo de apoyar a tus propios destructores?

Métodos hay que pueden ser implantados para detener esta falanje. Algunos indicamos nosotros mismos en el pasado. Pero esos métodos no se podrán implantar, mientras el Congreso Constitucional esté dominado por ese grupo de especuladores. Y mucho menos, si logran apoderarse del dominio completo de la adminis' tración pública, como son sus claras intenciones.

Contesten los que se interesan por estas cosas, que son la base de nuestra vida e independencia. Contesten: En esas condicio-

nes, ¿qué se puede hacer?

Para la historia de la honradez patriótica

Contesta don José Maria Zeledón (Billo)

Sr. Redactor de la Cámara de Comercio,

San José.

Con verdadero placer contesto la pregunta que parece hacer me Ud. en su carácter de encargado de la Historia de la Honradez Patriótica del país.

Puede asegurar a sus amigos y lectores:

1º-Que no apetezco un nuevo trago en la amarga copa de una diputación honorable e independiente.

1º- Que la opinión terminantemente dada por mi cuando

era diputado en ejercicio, adversa a toda emisión fiduciaria sin respaldo merálico, continúa siendo la mía, poes ninguna razón posterior ba venido a arruinarla, ni soy afortunadamente de los que orientan su criterio de acuer. do con sus conveniencias.

Soy de Ud. muy atento servidor,

IOSE MARIA ZELEDON

Mucho nos agrada verdaderamente esta rápida contestación de nuestro estimado amigo don José Maria. Le aseguramos que nuestra pregunta no ha sido baladi, como no ha sido baldía. Es Ud., pues, uno de nuestros buenos soldados. Se necesitan los buenos soldados para hacerle frente al enemigo.

Abusando, pues, de la amabilidad del distinguido ex diputado, nos vamos a permitir hacerle una nueva pregunta que le rogamos contestar, como su aynda en esta lucha contra el atentado que se encuentra actualmente en el Congreso y que, como dice,-sienldo un proyecto para nuevas emisiones de papel moneda sin respaldo metálico, - es contrario a sus honradas convicciones. Rogamos su contestación porque todos los patriotas deben poner su grano de arena para que el país conozca los verdaderos malos alcances de ese proyecto funesto que acuerpa la Cámara de "Agricultura". La pre-

¿Qué opina usted con respecto a ese proyecto?

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor S. SARAVIA Suc.

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico - Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

La Colonial DE MIGUEL GARCIA Y HNO.

Está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los señores Antonio Alán y Cía.

50 varas al N. O. del Mercado.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES Apartado 101 - Teléfono 255 SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

La Emisión de Bonos es una constante amenaza para el Comercio

de la República

El pánico sigue su curso en todas las esferas comerciales.

Ayer fue un dis, en que los Bancos no señalaron tipos de cotización con ninguna plaza del exterior. Se les preguntaba y la contestación

era: ni se liquida, ni se vende. El Comercio ya no sabe a qué

stenerse.

Se rumora y comenta entre altos financistas del país, que mientras el proyecto de Bonificación de la Deuda, que contempla una probable emisión de Bonos, se encuentre en el Congreso para darle curso legal, la situación cambios seguirá en a za con grave perjuicio para los principales órganos de la Nación; Comercio, Agricultura e Industrias.

Sabemos de muchas personas que tienen auficiente cantidad de dolares y no lo venden a ningún tipo, to miendo venga a lo que estamos amenazados, una Emisión.

El Gobierno debe cuanto antes tomar cartas en el asunto y legislar seriamente sobre la controlación de las letras para normalizar el cambio principal base de questra tranquilidad.

Por qué Perù no irá a las conferencias de Santiago

Washington.-La Embajada peruana publi có una declaración en la que explica que el haberse negado el Perú a enviar su representación a la Conferencia Pan-Americana que se reunirá en Santiago se debe a las persecuciones de que son víctimas los peruanos en Tacna. Arica y Tatratá.

Se dice que la dec aración fue publicada por la Embajada debido a la comunicación sobre esta cuestión que fue enviad i reciente mente por el Gobierno de Chile a las repú-

LA MARQUESA TIENDA DE CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los preclos. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que Uegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limôn, llegando los domingos en la mañana zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José.

> G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

PENSION COLOMBIANA

E SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

El General Volio dice que la medicina está más atrasada hoy que en tiempo de Hipócrates, y que los médicos matan sin ir a San Lucas. - Se pide "declaratoria de guerra" a las moscas, porque según sabios tratadistas son trasmisoras de enfermedades.

A las 15 horas se abrió la sesión, bajo la Presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Concurrió el Dr. don Solón Núnez, Subsecretario de Estado en el Despacho de Higiene v Salud Pú blica, recibiéndole con las corte sias que señala el Reglamento.

Revisión del acta

Ortiz.—Pide se revise el acta para introducir a la mocion presentada por el representante Aragón, que se refiere al servicio de cloacas. Dice que, con especialidad, las casas que se construyan para alquilar para establecimiento comercial, deben hacer la conexión de cloacas, y que a las propiedades ya construidas se les exija este servicio en el término de un

Cortés.—Mociona para reveer el acta anterior, en cuanto a lo aprobado en el articulo 35 se refiere.

Chaves.-Mociona para reveer el acta, con objeto de modificar el articulo 56.

El representante Cortés quiere que se declaren como de utilidad pública las vertientes con sus perimetros, dentro de la ciudad, sin perjuicio de derechos de terceros.

Objetaron esta revisión los señores Baltodano, Leiva y Fonseca. Fué desestimada la moción Cha'

Herrera Jenkis. - Se pronuncia en contra de la moción Ortiz. Ale ga que hay mucha escasez de agua, y si a todas los propietarios se les obliga conectar sus cloacas, sin cu, yo requisito nadie podrá construir. el perjuicio que se hace a la comu' nidad es grande.

Ortiz.—Es indispensable como medida de verdadera higienización exigir el servicio de cloacas.

Herrera J.-Aceptaría esa modi ficación siempre que agregue: "a juicio de la Municipalidad respectiva pueda suministrar el agua pue se necesita para tener un servicio eficiente.

-Ortiz. -Acepta esa indicación.

La Cámara aprueba el agregado del señor Ortiz a la moción Ara-

Benavides.—Hace observaciones al señor Subsecretario y a los señores miembros de la Comisión sobre el texto del articulo 65 que le infunde cierto temor.

Pregunta a la Comisión, si el propietario acata las órdenes de la Jefatura de Sanidad o de la Subsecretaria, a quién se hace responsable, caso de que los inquilinos en virtud de sus contratos presenten la respectiva demanda.

El señor Benavides tiene sus temores y pide se aclaren.

Arias.-No ve la necesidad de que se retorme el articulo. Esto es un tramite que pueden resolverlo los tribunales.

Subsecretario, - Indica que el articulo 63 aclara todo esto.

Benavides. - Insiste.

liménez.-Tanto el señor Arias como el señor Benavides están en un justo medio, pero no puede haber temor porque las leyes comunes contemplan bien el caso que s trata de poner en claro.

Ortiz.-Hace moción para agregar un articulo al final del articulo Il con objeto de que se obligue a mantener en perfecto, estado de higienización las carnicerias, lecherias, caballerizas, patios y beneficios de café.

Eminentes tratadistas de higiene nos dicen que la mosca es el principal transmisor de toda enfermedad y deben combatirse enérgicamente.

Sub-secretario.—Indica que la idea del representante Ortiz es muy pertinente, pero todo esto puede compendiarse en un artículo adicional, como último capítulo, en el que se autoriza al Poder Ejecutivo para reglamentar la ley, tocando todos estos puntos que juzga indispensables.

Ortiz.—En vista de tan claras manifestaciones retira su moción. Higiene Industrial

La Presidencia pone a discusión el título IV que contempla todo lo relacionado con la Higiene Industrial.

Fueron aprobados los articulos 71 y 72 sin alteración ninguna.

Se discute el arifculo 73 que se-

gún la ley dice:

«Queda prohibido el trabajo de los niños menores de 14 años en los establecimientos insaludables. Tampoco'se emplearán en el mane jo de máquinas o aparatos peligrosos a menores de 18 años. Ningún obrero está obligado a trabajar en los establecimientos industriales más de las 8 horas. El Reglamento Sanitario determinará las condiciones en que se puede permitir el trabajo en los dichos establecimientos a los adolescentes y a las mujeres».

Volio J.-Mociona para que se prohiba de modo general y terminante la jornada de trabajo más de las 8 horas, a fin de que ese obrero no sea una máquina; y pueda dedicar el tiempo de descanso, al estudio, al hogar y a la familia.

Monge. - No acuerpa la idea del General Volio y se pronuncia en contra, pues cree que la situación y la carestía de la vida obligan a que el obrero duplique su esfuerzo.

Volio J.-Basándose en el Código Sanitraio hace referencia a los establecimientos insalubres, donde el sér humano sufre y se debilita. No se refiere a los que trabajan en lugares que por su condición, son enteramente sanos.

Monge.—Con esta aclaración apoya la idea del general Volio y le da su voto.

Se aprobó lo moción Volio, quedando por consiguiente fijada en 8 horas la jornada de trabajo en los establecimientos peligrosos y que no ofrezcan buenas medidas de salubridad.

Chaves. - Hace moción para suprimir el párrafo final del articulo 73 que trata del trabajo de adolescentes y de mujeres.

Subsecretario. - Los párratos fina! y el primero-se refieren a cosas diferentes. Muy bien pueden trabajar mujeres en un establecimiento declarado insalubre, cuando su ocupáción es en la oficina del mis

Cháves mantiene su moción siendo rechazada.

Ejercicio de las profesiones médicas

La Presidencia puso a discusión el titulo V que trata del ejercicio médico profesional.

Subsecretario. -- Indica que deben agregarse a la lista de profesio' nales a las enfermeras.

Volio J.—Se pronuncia con de talles muy bien expresados en con tra de la Medicina, que se encuen' tra más atrasada que en tiempo de Hipócrates.

Los médicos ignoran muchas enfermedades. Los más de ellos curan por tanteo y se limitan siem' pre a repetir unas cuantas recetas, curen o maten.

Hoy no cree más que en la ciru' jia que tiene su criterio cientifico definido.

Habla del doctor Vargas con su osteopatía, que a pesar de haber sido tan combatido, se enriqueció.

El privilegio de que gozan los médicos es de que matan sin que los manden a San Lucas.

En tal virtud hace moción para suprimir el artículo 76 que dice:

'Sin la previa autorización de las autoridades respectivas, nadie podrá ejercer en Costa Rica las profesiones de médico, cirujano, farmacéutico, partero o veterina

La moción Volio fue rechazada. Se aprobaron los artículos 76, 77, 78 y 79.

La sesión se levantó a las 17 horas.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Ramón, legitimo de Ramón Cedeño e Isabel Seas Ureña. Hortensis, natural de Maria Jimé nez Hernández.

Julia Pacheco de Browner, para Panamá.

William T. Johaston y señora, para Cristóbal. Daniel H. Rubio, para Panamá.

Joaquin Agullar, para Panamá. Emile J. Fossier, para Colombia. Pedro M. Dávila señora e hijos, para Cristobal.

Samuel L. Maduro B. para Panamá. Amelia L. Maduro, para Panamá. William Hamilton Townsed, para Cristóbal.

Sor Luisa Delgado, para Nicara-

Jorge González Arias, para Panamá. Magdalena Marchena y hermanos, para Panamá.

Mercedes Camprubi, para Panamá, Defunciones

Refaela Acuña v. de Rivas, 70 años, San José.

Juan Li, 40 años, Puntarenas. Elgir Sanjur, 5 meses, San José. Pacifica Castro, 52 años, San José.

Piden al Dr. Zeledón A. para la medicatura de San Rafael de Heredia

Se nos informa que la Municipalidad del cantón de San Rafael de Heredia solicitó del Poder Ejecutivo fuese nombrado el Dr. don Manuel Joaquin Zeledón Alvarado para i ejercer la Medicatura del Pueblo, l permitiendo que no resida en el mismo Cantón.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



Enfermos

Mejor de salud se encuentra el Coronel don José María Pinsud. -Está mejor don Héctor Beeche.

Viajeros

Regresó de Cartago la schorita Luisita Salazar.

-Salió para Heredia don Gonzalo Echeverria. -Llegó de Cartago don Alberto

-Saldrá para Puntarenas don Má. I varado.

ximo Terán. -Del campo llegó Mr. H. Joachem

Veraneantes

Han estado de temporada en Puntarenas las siguientes personas: don Adolfo Cañas y familia, doña Amalia v. de González y familia, don Aure lio Callejas y familla, don Willey Steinvorth y señora, don Alberto Brenes y familia, don Pablo Sauma y familia y las señoritas Adela Sáenz, Marilde Diaz Granados y Luisa Al-

Colaboración

Política doctrinaria del Partido Agrícola

Quiénes formarán la gran Convención nacional para elegir el Candidato del Partido?

A esa convención concurrirán, en primer lugar los 5 candidatos; después los miembros del Consejo Central; los miembros de los consejos provinciales; los diputados del Partido Agricola; los municipes que fueron electos en la última elección de diputados por papeleta del Partido Agricola; y los representantes de los diferentes cantones de la república que se designarán en la siguiente forma:

Los miembros de los consejos principales en sus respectivas localidades, convocarán a todos los habitantes en cabildo abierto a reunirse para deliberar sobre la designación, entre los vecinos más importantes que asistan a la reunión, para que los representen en la gran convención nacional; nombrarán de uno a tres representantes y un suplente, a juicio de la asamblea.

Naturalmente que los vecinos que asistan a tales pequeñas asambleas cantonales, serán preferentemente los que simpatizan con el Partido Agricola, con sus ideas y con sus Jefes, y sus votos darán la elección de sus representantes que serán las personas de mayores prestigios en sus respectivas localidades, y en quienes depositarán su confianza para que en la gran convención los representen eligiendo entre los 5 candidatos propuestos por los Consejos.

Las personas que vienen a representer en la gran convención las diferentes poblaciones serán en el futuro los Presidentes honorarios o efectivos de las directivas que se formarán para los efectos legales. En esa forma y con (al organización se podrán reunir en la gran convención nacional unos 600 representantes de todo el país; estarán reunidos en un gran local y no entrarán sino con sus respectivas tarjetas de entrada, para evitar los abusos.

Forma de elección del Candidato

VOTACIÓN SECRETA

En la primera votación entrarán los 5 nombres de los candidatos. Si ninguno obtiene la mayoría absoluta lo que es casi seguro porque necesitaria la mitad de los votos de personas que asisten, más uno; se repetirá la elección, eliminando el que tuvo menor número y concretándose a 4 nombres; los que votaron por el candidato que quedó fuera, pueden escoger entre los otros cuatro y los que dejen de votar se considerarán en blanco y se computarán al que tenga mayoría. Si en la 2". votación ninguao obtiene la mayoria absoluta, se efectuará una 3er. votación entre los tres candidatos que obtuvieron mayor número de votos; y siempre los que dejaren de votar o se ausentaren se considerarán como votos en bianco y se le computarán al que obtuvo mayor número de votos. Así sucesivamente hasta obtener, si es entre dos, uno que tenga mayoria absoluta y ese será el Candidato Oficial del Partido Agrícola, que se lanza a la pública discusión.

EL CID CAMPEADOR.

La gran novillada del domingo en el Hipódromo

Será de aficionados y todos llevarán traje de luces. Los toros son escogidos y la corrida es a beneficio de la Cruz Roja

El próximo domingo se efecturá en el Hipódramo una gran novillada que promete resultar lucida y llena de emocio

Tomarán parte, según los informes que tenemos, los señores Chico Jiménez, (Chicuelo); Daniel Gallegos (Galleguitos); Jorge Martin, (Serenito); Ernesto Bor. bon, (Borboncito) y Oscar Gutiérrez (Frascuelito).

Dirigirá la corrida Pepe Mora quien ya se encuentra mejor de salud y hará de Jefe Técnico don Gilberto Crespi Los toreros vestirán trajes de luces y los bichos son escogidos de la finca de los Coto. Nos dicen que dejarán pequeños a los "miura".

El último toro le será fijado a Chico Aguilar, (a) Chester quien irá vestido de seda y oro.

Chester se propone derrochar valor por toneladas desafiando al cornúpedo l

asistió ayer, nuevamente, a la sesión del Congreso

El Dr. Solón Núñez

Volvió ayer el señor Subsecre tario de Estado en el Despacho de Higiene y Salubridad Pública a ocupar su sitial en el Congreso, para presenciar el debate del pro yecto que se discute referente al Código Sanitario.

El señor Subsecretario, con sus conocimientos en las distintas ma terias que abarca dicha ley, pudo desvanecer en el curso de las dis' cusiones ciertas dudas que presen' taban los señores representantes sobre varios artículos.

Entre ellos el que se referia a las moscas y a la necesidad de sacrifi' carlas.

con la eelgancia de Gaona y el arrojo de Sánchez Mejía. La corrida será a be neficio de la Cruz Roja y el programa es sumamente ameno y escogido.

Ofrecemos detalles de esa jornada.

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya.

Un grave problema que debe resolver la Facultad de Medicina

La Facultad de Medicina debería resolver, cusato antes, el problema de la disponibilidad de médicos du rante la noche para casos de urgencia, pues es sabido las dificultades coa que se tropieza para conseguir un médico después de las 22 hs.

Anoche por ejempio estaba suma mente grave un joven en el barrio de Aranjuez; aunque sus familiares buscaron a más de doce galenos recibieron respuestas negativas o ex cusas. Unos estaban durmiendo, otros enfermos y los más de paseo. Pelizmente lo stendió el Dr. Odio de Granda quien reside en aquel

Estos casos son frecuentes y los médicos alegan que por ¢ 3.00 o \$500 no se van a resfriar. La tarifa para casos en altas horas de la no che puede ser relativamente baja; está bien, súbanla, pero atiendan el

Esto es lo que debe estudiar la Facultad y sensier le terife aunque ello perjudique a las familias pobres, pero lo que urge es poder contar con un médico en horas avanzadas. Aún más justo sería que hubiesen médicos de turno, pues en una capital es penoso que se muera un hijo de vecino por faita de asistencia médica.

El problema, repetimos, es grave y hay que resolverlo cuanto antes.

Los señores Canónigos de plácemes

Los señores Canonigos estaban muy molestos con la demora que les hacía el Ejecutivo de sus subvenciones pues ellos son por lo general personas pobres y ese auxilio les hacia falta; pues bien, ya "La Gaceta" de ayer trae el acuer do de conceder la suma de C 46 000 para la Cartera de Culto y los que se destinarán asi:

Subvención a la Iglesia Metropolita na, \$\mathcal{C}\$ 24,000; Subvención a la Dióce sis de Alajuela & 12.000; Subvención al Vicario de Limón C 6. 000 y 4, 000 destinados para Eventuales.

Reaparición del famoso Trío Iris Uranga

De nuevo el público josefino tendrá ocasión de aplaudir tan ce lebrados artistas.

Después de corta temporada en el Teatro Apolo de Cartago, don de hizo las delicias de los espec' tadores de la ciudad de las bru mas, a los josefinos toca ahora so lazarse con tan buenos artistas.

El sábado próximo será el de but del Trio Uranga en el Teatro Trébol de esta capital.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO de la Pacultad de Medicina de Paris

Enfermedades de 105 Ojes, Ciers, News J Essetts

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Inspeccionando Municipalidades

Doscientos doce colones se han gira do a la orden del Inspector General de Municipalidades, puesto que desempe ña el inspirado poeta don Artuto Garcia Solano.

Según dice el acuerdo que autentica el señor Presidente de la República, esa suma representa dinero que el señor Inspector ha suplido para gastos de viático en diligencias de su cargo.



Por qué experimentar con ALGO PARECIDO cuando Ud. puede conseguir artículo genuino?



La labor municipal se hace sentir en toda la ciudad

Se terminan los trabajos de la acequia de Chile Perro

Personas de reputada opinión nos dicen que nunca se ha notado en San José una labor de la Muni cipalidad tan eficaz, notoria y digna de encomio como la actual.

El elogiar la actitud desinteresada y loable del Lic. González Víquez resulta de por demás, pues los hechos hablan por si solos. Se han arreglado más de treinta calles fuera de numerosos remiendos, hi gienizado los barrios Luján y Keith puesto más de un kilómetro de cordón en San Francisco de Mata Redonda; arreglada convenientemente la calle del Pacifico; se están llevando a cabo oportunos trabajos en el barrio de Aranjuez y se ha entubado la famosa acequia llamada de Chile-Perro, que tantos daños causaba. El alcantarillado de la acequia de las Arias está al terminarse. Hablar de la labor mu' nicipal, de los grandes proyectos llevados a cabo es no terminar. En todos estos trabajos ha mediado la inteligente labor del Ingeniero don Manuel Antonio Viquez.

Hay que hacerle justicia al mérito.

Don Julio en fiestas civicas y en jolgorios mientras el pueblo pega el grito

En otra nota que hoy publicamos se anuncia que don Julio, Presidente Consiliucional de la República de Costa Rica, saldrá en jira por el Guanacaste el 31 del corriente mes.

Va a Nicoya invitado por el Comité de las fiestas cívicas que en ese lugar han de celebrarse, y lo acompañarán varios ministros, diputados, amigos, etc.

Entretanto, el cambio sigue subiendo, la griteria y las protestas del pueblo aumentan, pero el Ejecutivo en globo poca importancia dá a esos asuntos. Y en vez de resolverlos, decide prepararse para una gira por lejanas tierras. ¡Qué frescurs, Dios Santo!

¿Pero a qué extrañarse? Hace algunas semanas, cuando se agitaba la cuestión del fracasado empréstito y la cosa estaba que ardía, don Julio pidió a un conocido librero de esta capital las últimas obras de Anatole France, de Pío Baroja, de Tagore, de Felipe Trigo, la Doctrioa Secreta de Madame Blavatsky y las cuatro sonatas de Valle Inclán. ¡El colmo!

En realidad, don Julio vuela hacia el Nirvana. ¡Que le sea leve!

Suscripción para el traslado de los restos de Miss Marian Le Capellain

Colegio Superior de Señoritas 100.00 Ester de Mézerville . . . 10.00 Ana María de Oduber... 10.00 Felicia de Mézerville... 10.00 Liceo de Costa Rica.. 100.00 5.00 Lola Pastor.. Maria Alfaro de Mata... 5.00 Julia Pastor 10.00 Carolina C de. Castro, Grecia 1.00 Hortencia Quesada C. Grecis Mercedes M. de Zambra 5.00 ns (Grecis)..... América de Herm..... 5.00 10.00 Eva de Chinchilla..... 10.00 Muriel de Gurdián.... Profesor don Juan Rudin 10.00 25.00 Lia de Quirós 5.00 Rita de Azuola . . . 10.00 Macedonio Esquivel . . 10.00 10.00 Angélica de Aguilar S. Anais de Calvo 10.00 Angela de Guerra . . . 5.00 5.00 Ester Arlas de Ramirez Rosa Quirós v. de Que-

Se suplica enviar las contribuciones en efectivo a este Diarlo o al "Dia-

rio de Costa Rica". En la ciudad de Alajuela son encargadas de efectuar la recolección doña Angélica de Agullar Soto y doña Anais de Calvo.

LA GARANTIA PERFECTA

representada por nuestras

GEDULAS DE AHORRO BONOS DE PARTI IPAION BONOS COMERCIALES BONOS HIPOTECARIOS

Todos y cada uno garantizados con Primera Hipoteca o valores comerciales de Primera Clase cuando menos por el doble del valor de los Bonos.

La Garantia siempre en su propia mano y estipulada en moneda de oro.

C 100., C 500., C 2500., C 4000., C 10000., C 20000., C 40000.

Visitenos y Averigüe. Compañía Fiduciaria General

Altos de "La Mascota"

OIGA! OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante, Servicio esmerado y a la carta. Dicha sucursal serà atendida personalmente por la SENORA VALLINI,

del Monte?

Bl Gobierno, los accionistas y presuntes responsables se mueven . . ., cada uno - para su lado

Después de la reunión de accionistas directores del Monte Nacional de Piedad, efectuada anteayer martes con abundancia de discursos y no escasez de incidentes personales, hay esperanza de que algo se podrá hacer en beneficio de los innumerables perjudicados.

Como ya saben nuestros lectores, a esa asamblea concurrieron el Ministro de Hacienda, don Fabián Esquivel, don José Vargas, niños, mujeres, maestras, costureras y sirvientas que no se resignan a perder sus economias.

Hubo algunos incidentes que por di cha no se materializaron, llegándose a la conclusión de que varios comisionados se están entrevistando con el Sr. Soley y con don Julio, para ponerse de acuerdo en la mejor forma de resolver el conflicto. Lo que resulte se pondià en conocimiento de los accionistas opor tunamente.

Se tienen esperanzas de que el arreglo sea favorable a los pobres perdidosos, reconociendo la mitad de las pérdidas el Gobierno que era quien con' trolaba el negocio y nombraba los em. pleados de la Institución, y la otra mitad entre el administrador y los direc tores, quienes tienen abundante capital para responder.

La producción de plata en México de enero a satiembre de 1922

La producción de plata habida en la nación azteca, durante los nueve primeros meses de 1922, arroja un aumento notable en comparación con la producción habida en los primeros nueve meses del año anterior. En efecto durante los nueve meses la producción de plata fue de: 1.974.247 kilos, y para el mismo pe-

riodo en 1921 fue de 1.430 842 kilos, lo que da una diferencia de: 363 405 kilos, de más, y cuya cifra representa un aumento en la producción de 20.25 por clento.

En Puntarenas se descubre misteroso asesinato

Chiricano decapitado

Las autoridades de Puntarenas le han informado al señor Ministro de Seguridad Pública que en el camino de Chomes fué encontrado el cadaver de un hombre con el cuello separado del tronco y unido por una débil tira de piel; además presenta horribles heridas en todo el cuerpo. El descubrimiento lo hizo un peón que informó el macabro hallazgo al Agente Principal de Policía de (homes.

Hechas las investigaciones del caso resultó ser la víctima Ceferi no Quintero, de origen chiricano.

¿Quién es el autor de este asesinato? He aqui un misterio que bien pronto aclararán las autoridades respectivas.

El Juez del Crimen Lic. Zeledón levanta la sumaria del caso. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

¿En qué parará el escándalo En su finca de San Miguel de Desamparados

Falleció el sábado, el Coronel don Valeriano Chacón

Con dolor consignamos el triste fallecimiento del viejo militar Coronel de las Milicias de la República y exComandante que fue de una de las guarniciones de esta plaza, don Valeriano Chacon Ulate.

Hace años que el cumplido milltar se habia retirado a su finca sita en San Miguel de Desamparados, dedicándose a las faenas agricolas, y en cuyo retiro vino a sorprenderle la muerte.

Rindió el Coronel Chucón el último tributo a la tierra, después de haber recibido los Santos Sacramentos, y rodeado de su amorosa familia.

El martes 30 del corriente se verificará en la Iglesia de la Soledad, a las 7 de la mañana una misa solemne, aplicada por el descanso de su alma, y a cuyo acro concurrrirán sus familiares y amigos.

Reciban su viuda la distinguida dama dona Amalia Ulate v. de Chacón, su hijo Manuel Chacon y toda la demás familia dollente el testimo nio de nuestro pesar por pérdida tan irreparable.

El Lic. don Alfredo Gonzáles Flores regresará pronto al país

Sabemos de manera definitiva que nuestro Delegado Especial en Washington Lic. don Alfredo González Piores, llegará muy pronto al pais.

El objeto de su regreso es el de resolver asuntos urgentes de carácter personal, y hasta se dice que politico aprovechando al mismo tiempo su estadia en el país para informar minuclosamente al Gobierno de los graves problemas pendientes de tramitación.

Terminada sus gestiones volverá el señor González Plores a Washing ton, a fin de entrar de lleno en el asunto logiés, para cuya defensa ha sido nombrado.

Se confirms, pues, nuestra nota de hace algunos dias sobre el particular. Lo del litigio «está en veremos», y no es expicable aquella prisa, aquella inquietud del Gobierno para que el enviado se fuera ligerito a contrarrestar los trabajos de los defensores de Su Majestad Británica, que ni siquiera están en Washington ni se acuerdan talvez del asunto. ¡Ah

don Julio!

Las líneas telegráficas mexicanas

La longitud recorrida por las cuadrillas de la Red Nacional, en trabajos de construcción, reparación etc., etc., de la misma, durante los meses de enero a setlembre, inclusive, de 1922, fue de ochenta y un mil novecientos noventa y cinco kiláme tros trescientos catorce metros.

Durante el mismo período se adquirieron diez y seis mil docientos veintidos postes de madera.

Del primero de enero al treinta y uno de julio de ese año, y para la conservación de las líneas nacionales, fueron instalados veintidos mil doscientos setenta y un postes de madera en las veintiseis Divisiones de que está compuesta la Red.

Amplia información mundial del momento

Una nación que es acusada

La Haya. - Un estado soberano fue llamado a responder ante la Corte Internacional por otros es' tados soberanos por primera vez en la historia cuando la Corte Internacional de Justicia recibió el 19 de enero corriente la queja de la Gran Bretaña, Francia, Italia y Japón contra Alemania por haber negado los alemanes acceso al canal de Kiel en el mes de marzo de 1921 al vapor Wimbledon que lle vaba armas a Polonia. Se sostiene que Alemania con esa acción violó el Tratado de Versalles.

¿Una misión privada?

Londres. - Despacho de Essen para The Times dice que el Go bierno alemán enviará una misión privada a Londres para pedirle ai Gobierno británico que intervenga entre Francia y Alemania para so lucionar las diferencias entre los dos paises.

Las acusaciones

Paris. - Informes de Dussel. dorff anuncian que se publicaron las acusaciones contra los seis je fes industriales alemanes que asis: tieron a la reunión de ayer en cuales serán juzgados en Consejo de Guerra.

Las penas se hacen extensivas

Dusseldorff. - El General De goutte ha firmado un decreto ex' tendiendo al Ruhr las penas promulgadas el jueves por la comisión del Rhineland que incluyen el se cuestro de las rentas de aduanas, la exportación de los bosques del Estado y el cobro del impuesto sobre el carbón.

La falta de cumplimiento en es' tos casos se castigará con la imposición de multa por cien millones de marcos y cinco años de pri sión.

El hambre azota a Grecia

Atenas.-El Coronel Plastiras, lider de la última revolución ha dirigido una súplica a las naciones crisianas del mundo en pro del millón de refugados hambreados y sin abrigo que han tenido que arrastrarse hacia Grecia. Pronos' tica el Coronel que será horrible la tragedia que se desarrollará si no aumenta el socorro que actual. mente se le dispensa a estos refu' giados.

Incidentes greco-turcos en Tracia.

París. - El Ministerio de Rela ciones Exteriores ha sabido que Dusselford, inclusive Thyssen, los .75,000 soldados griegos están concentrados en la ribera occiden. tal del río Maritza a pesar de las

protestas enviadas por los aliados a Atenas indicando que la concen' tración de las tropas griegas pone en peligro la paz. Ya se han recibido informes anunciando inciden' tes inquietantes y se dice que con frecuencia se cambian tiros con los turcos a través del río. Se cree que los griegos esperan que fracase la Conferencia de Lausana.

La desaparición total del marco

Nueva York -- La desaparición casi total del marco alemán como medio de intercambio comercial fue anunciada hoy por los nego. ciantes del cambio extranjero, quienes cotizaban el marco a ra' zón de 23.800 por dólar.

Londres. - El marco alemán se cotizó esta mañana a razón de 96,000 por libra esterlina, nego ciándose muy poco a este precio.

Pandillas de insurrectos en Marruecos.

Paris.-El Ministerio de Gue rra confirmó el informe de que un destacamento francés fue atacado en emboscada en Taza, Marrue' cos, resultando dos oficiales y do ce soldados muertos y heridos otros nueve.

El ataque que fue llevado a cabo por una pandilla de insurrec' tos, fue una sorpresa para las tro

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastre, peluque ro, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última no vedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpacca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEORAS de asentar y afilar, aseniadores de cuero, MA. QUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba. ESTUCHES con herramientas

para fincas y automovilistas. APARATOS de afeitar, corta dores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legitimas importadas de los Alpes italianos y una infini-

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

novedad.

dad de objetos de verdadera

Coda artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

Maritimas

Limón, 24 - Hoy a las 10 horas zarpó para Bicas del Toro, Panamá, el vapor estadunidense Santa Maria de 2772 tons., 69 trips., Capitán E. Sauter y despachado por U. F. Co. Passieros: Manuel Quesada; Samuel Friadman, Rosa Smith, Adela Remier, Fanny Weod, Sadi Arnold, Madge Finlason, Mary Deems, Ruth Adans, Rodrigo Jiménez, Clarance Holds. vorth y Juan P. Loyle. Sin carga. Correo 1 saco.



Corredor Jurado

Apartado 459 - Teléfono 798 San José

Remates en aduana, casas de comercio y particulares y en cual· quier parte del pais.

Contrucción de Casas en favo rables condiciones de pago.

Compra venta y arriendo de casas y fincas. Agencia General de colocaciones con datos y atestados necesarios.

Dinero a interes a módicos tipos. Venta de automóviles "Ford" y motocicletas "India" a los precios más bajos de plaza.

Compra y venta de mercaderias a los comerciantes de provincias mediante una módica comisión. Compra y venta de toda clase

de productos del país. Embarque y desembarque de

mercaderias.

REAL STATE & COMMISSION, Agent,

San José, C. R.

El Asunto de la Escuela de Aranjuez

Se espera que el Ejucuivo apruebe el plano

A raiz de una nota publicada ayer en este Diario a propósito de la Escuela de Aranjuez, un caballero muy conocedor del asunto nos decia lo La demora que existe ac ualmente

se debe a que el Ejecutivo sún no ha aprobado el plano que se le presento hace unos dias. Por otra parte la Junta de Educación vivamente interesada en este asunto no se duer me, y han que tomar en cuenta los esfuerzos que ha heche; la Junta pagó por los p'anos en cuestión @ 500 y se ha suscrito en C 5,000 para llevar a cabo el hermoso proyecto. Como la suma suscrita spinas liega s unos C 15 000 dividides asi: C 5 000 la Municipalidad; C 5.000 la Junta; es más moral, al se hace una compa-C 1.000 entre los vecinos, la Junta de Educación está en la mejor voluntad de completar los C 30.000 que cuesta la obra, slempre que el Ejecutivo le resuelva favorablemente unes gestiones que tiene pondientes. En todo esto hay una serie de trámites que exigen tiempo, como todos estos asuntos. En estos dias le será elevado un memorial al Ejecutivo pidiéndole la solución del caso.

Los vecinos de Aranjuez denen entusiasmo y prestan un apoyo que no será jarabe de pico.

Es escandalosa demanda de pases de ferrocarril de las amigos del Gobierno

Tan pronto se ha iniciado la temporada de versno cuando todos los smigos del Gobierno hacen gestiones para echar una canita por el puerto del Pacifico solicitando pases oficiales. Hay familias que van y vienen a costillas de la nación, lo cual es un escándalo.

En las publicaciones de pases oficiales de la Empresa del Pacífico se pueden leer nombres de individuos que no han hecho ninguna comisión oficial y que en la sección social de los diarios aparece: don Fulano y su apreciable familia veranea en Puntarenas; mientras tanto la Empresa pasa dificultades porque sabido es que no está para estirarse mucho.

Ahora blen, como el mes de Febrero es el de moda para ir al Puerto ya nos deremos gusto leyendo en la lista de pases oficiales nombres "conocidos", porque en las Secretarias de Estado continúan extendiéndole pases a distinguidas personalidades que tie-

nes compadrazgos con los Ministros. Lástima que la Empresa del Perrocarril al Atlántico no publica la lista de los que vi ja "especialmente".

¿No se podiá ponerle un dique s esa racha de pases oficiales? Sabemos hasta de cierto amigo pe-

riodista que ya se hecho su canita s costillas....



C 4.250 don Bernardo Soto y unos | ración con los del Paso de la Vaca que han contribuido con @ 7.000. En ese lugar va muy adelantado el Deialie forzoso lo cual se debería hacer en Aranjuez. Como es de suponer en ese barrio hay vecinos que de verdad se preocupan por el problema tiles como don Anionio Font y otros muchos. Otras personas que han presiado su vallosa influencia son los caballeros don Justo Facio y el Lic. don Cleto Gonzálaz Víquez.

La Escuela se hará y el proyecto

de FEDERICO AYMERICH LA IMPERIAL

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: Toda Variedad en forma y tamaño. Siempre en existencia el legitimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Carta relativa al fundador de Puerto Limón

¿Don Balbanero Vargas, el señor Segura, el general Fernández?

San José, 23 de enero de 1923. Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Sr. Director:

Por tratarse de hechos relaciona dos con la vida política de mi señor padre, General don Federico Fernández Oreamuno, un imperioso de ber me impele a salir al frente, para dejar sentada una vez por todas, la verdad histórica concerniente a la fundación del Puerto de Limón con sus principales detalles. Hace algun tlempo desde las columnas del "Dia. rio de (osta Rica", alguien aseguro que el fundador y primer gobernador de dicho Puerto era el siempre recordado patriota don Balbanero Vargas. Hoy en el mismo diario se afirma que lo fue un señor tio del General don Juan Bautista Quirós de spellido Segura. Ni lo uno ni lo otro es cierto; puesto que ese honor, si lo hay, pertenece a mi padre. Ha ré brevemente una explicación de como se fundó Limón, la cual es clerra como la luz meridiana. Hela aqui: en la Administración del General don Tomás Guardia por de creto oficial se nombro Gobernadar y Capitán del Puerto que se iba a fundar, al después General don Federico Fernández Oreamuno. Acom pañaron a mi padre, un médico español de apellido San tl, don Juan John como Secretarlo y un ouerpo de soldados al mando del militar cartagines don Francisco Damian Muñoz. La jornada que hicieron fue Medias de hombre a C 6.50 docena

Lápices borrador a ¢ 10.00 gruesa

Medias Mercerizadas a C 20 00 docena

RECIBIO

de quince diss para llegar al lugar donde hoy se levanta orgullosa la cludad de Limón, nombre que acusa la presencia de un limonero, al practicarse los desmontes. Se construyó el primer rancho para protegerse de la intemperie, pereciendo casi todos los soldados atacados de fiebres, por lo que mi padre pidió otra remesa de tropa al Gobierno de entonces. Los jefes fueron los únicos que sobrevivieron de la primera expedición. Yo senor Director, hablo is verdad histórica; no pido que se haga justicia a mi padre, porque conozco la bajeza humane; pero no permitiré que se apropien otros, del plumaje que le pertenece. Su periódico, asilo generoso de los que van escudados con la verdad y la justicia, no negara sus columnas a un hijo del fundador y primer Gobernador de Limón, que presuroso acude en demanda de ellas, para esclarecer una verdad histórica que se pretende falsear.

Con toda consideración y respeto soy del señor Director del DIARIO DEL COMERCIO, allo. y S. S.

PEDERICO FERNÁNDEZ GÜELL

La nueva directiva del "Club The Cea King Fong Chinese Free Mason"

Señor Director del

DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy señor mio:

Tengo el gusto de comunicar a Ud. que la Directiva del Club The Cee King Fong Chinese Free Mason que fungirá durante el corriente año, ha quedado instalada asi:

Presidente, Jesús Coto Hung; Vice presidente, José On Vermon; Secreta rio, Manuel León Hung; Prosecretario, Romero Chin; Fiscal, Wing Chon Kee; Tesorero, Tomás Chon Vermon; Vo cales: Charle Fun Sing, Camilo León Hung, Felipe Gum Chin, Muv Foo, Antonio Chin, Alfredo Hung, José On Hung, Juan Chin Yien, Montero Chin, Juan Sanchez, Fong Yien Teng, José Wing Chin, Juan José Wing.

De Ud. Atto. y S S.,

MANUEL LEON H Secretario

Limón, Enero 22 de 1923.

Calzado Fino y de duración ZAPATER A AQUILES



NOTAS DE COLOMBIA

=Circuló el primer número de la | revista literaria "Santafé de Bogotá", que dirige un alto grupo de literatos de aquella ciudad.

-El deslizador "Lnz" ha viajado con todo exito entre Honda y Girardot. Condujo en su último viaje 24 pasa

-Produjo el tranvia de Bogotá du rante el mes de Diciembre, la suma de 52 800 pesos oro.

-Se desbordó el río Magdalena en la parte comprendida entre Girardot y

Neiva. Las aguas se entraron a las calles de Purificación y destruyeron varios edificios comerciales.

-El poeta Villaespesa se encuentra en Bogotá y se dispone a dar unas tres conferencias.

-Se ha constituido en Manizales un Sindicato de Inquilinos para conseguir un empréstito con destino a la cons. trucción de 100 casas y venderlas a los mismos inquilinos, quienes las pagarán con el vaior de los arrendamientos en cierto tiempo.

-Falleció en Bogotá el Sr. Dr. Al fredo Garcés, Senador en ejercicio persona de gran valia como hombre de ciencia y como político.

-El Ministro de Relaciones Exterio 1es llamó a los Congresistas a su despacho para informarles que el Gobierno estimaba conveniente prorrogar todavía el Congreso para considerar el tratado con el Perú. Casi todos los presentes se decidieron por la prórroga de las sesiones extraordinarias actua es.

-Ha declarado el Presidente Ospina | España próximamente.

a un periodista, que en realidad no ha. bia crisis ministerial ni incidente algu' no que pudiera modificar la política del Gobierno; la renuncia de dos Ministros no constituye crisis. Sobre el tratado con el Perú dijo que debía ser conside. rado simultaneamente por ambos Con' gresos y que debido a la consideración de ese tratado el Gobierno prorrogaba las actuales sesiones extraordinarias, para no tener que hacer una convocatoria a nuevas sesiones extraordinarias dentro de algunos dias.

- Fue nombrado el Dr. J. M. Pérez Sarmiento representante de la prensa de Colombia al Congreso Internacional de la prensa, que se reunirá en Sevilla de

Ya llegó!

nueva remesa del recomendado Vino Saint Sebastien, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: ADOLFO CAÑAS

Enero de 1923.

Cuadronal. Unico remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más sgu to. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabietas vale @ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cab-za, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale @ 1.50.

Perfumes de tedas clases, finisimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la rops, no contienen grasss ni alcohol Un frasco para perfumarse todos los dies durante un año vale @ 2.00.

Remedio Alemán para que maduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale @ 2,00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquiros. Un tubo que sirve para mucho tlempo, vale @ 200.

Pidanse todos estos artículos en las boticas o si no al único imporundor: E. RUNNEBAUM. - CARTAGO.

Las Quemaduras no árden ni se ampollan Usando De venta en las **Droquerias**

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S.

Teléfono 688.

"La Crisantema" es la única que tiene teléfono

La Jardinería

Para cualquier trabajo de flori

cultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc., llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

El doctor Richards da hay su función de honor y beneficio en el Teatro Variedades

Prepárase el público para la gran sorpresa que el célebre mago indiano le prepara.

Será una cosa nunca vista, algo xtraordinario que convencerá a los que aún no lo creen, de que el Dr. Richards es un hombre verdaderamente extraordinario para el que la

palabra imposible no existe. Hemos tratado de inquirir en qué coasistirá y no hemos logrado averiguarlo por más que hemos hecho todos los esfuerzos nocesarlos.

Lo que si podemos anticipar es que presentará el experimento más notable y curloso en ciencias ocultas

Grandiosa despedida de La Maravillita

Esta noche tendrá lugar en el concurrido Testro América la función de despedida de la emigente artista La Maravillita, la precoz artista de carita de ángel, cuerpito gracioso e incomparable talento que domina los corazones y arrastra las voluntades.

Su arte exquisito ha conquistado por completo al público josefino, que esta noche le hará una manifestación de aprecio, simpatís y admiración a su naciente genio: así lo hace esperar el númeroso encargo de localidades.

Por su parte, La Maravillita quiere lucirse, y a este fin ha escogido lo mejor de su selecto repertorio, para ofrecerlo al público en prueba de gratitud.

Suministro de aceite Ferrocarril del Pacifico

La Administración del Ferrocarril al Pacifico ha extendido hasta el 31 de marzo próximo el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de scelte y demás objetos indicados en diferentes publicaciones.

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso



LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA v. DE LINES

San José · Ap. 314 Sucursal en Cartago

Utiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

DIARIO DEL COMERCIO

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admite inserciónes alternas.

IMPORTANTE. - No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

en su casa de habitación.

PARA LA TEMPORADA, vendo en San Antonio de Belén, frente a la plaza, la mejor casa habitación con hermoso solar.

Entenderse con su dueña en la misma. ROSA M. DE TOURRET

JOSE SANTIAGO MILLET ha trasladado su oficina frente a Lindo Bros, y contiguo a La Tribuna.

TO LET furnished house inquiere of N. 738.

REMATE VOLUNTARIO -- A las catorce horas dos p. m. del dia 26 del corriente-remataré dentro de la Aduana de Limón - 18 bultos harina marca "Fortaleza" llegados por vpaor Parismina último. Se rematan por estar en parte mojada con agua y servirá de base la mitad de su valor principal, corriendo por cuenta del rematante el pago de los derechos de Aduana y gastos de Agencia que a la hora del remate se indicario. RICARDO MORA FERNAMDEZ, Corredor Jurado.

ERROR EN UN CHEQUE Recibi de la casa Lindo Brothers un cheque nº, 65163 por valor de \$ 975. 00 a cargo del Banco Mercantil de Costa Rica, - no debiendo ser sino por 6 97. 50 v sin fijarme lo entregué por este mis mo valor. He dado aviso a los Bancos que no lo cambien y por este medio suplico al tenedor de dicho cheque que lo presente a la casa "Lindo Brothers" en donde recibira el valor correcto de

San José, 19 de enero de 1923 FRANCISCO GONZALEZ M.

TABACO DE PALMARES Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuese suficiente, se me puede hacer qualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediata-

Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela.

JOSE MARÍA ROJAS

IOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. - Oficina | ARTURO GIRALDO Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquina. Rapidez, co rrección y reserva garantizadas. Apartado 495

> Solares para construir. - Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

@ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración,

Unica oportunidad. - Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Para informes Teléfono 683.

NO MAS TRANCASO NI TOSFERINA LA FARMACIA GRILLO acaba de recibir sus famosas Capsulas Contra Influenza, que con tanto acierto curaron la epidemia de 1920; y el espicífico FERNATOZE, que cura la tosferina en muy poco tiempo.

MAQUINAS de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Plarithe, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entenderse con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

MANICURISTA.—La señorita Julia Calderón Arguello, maestra de la Escuelo Porfirio Brenes, ofrece sus servicios para el arreglo y corte del cabello de señoras, señoritas y niños, así como también en el ramo de manicura, (cuido de las

Despacho: en la casa en donde tienen el suvo los doctores Calderón y Fonseca Calvo; 175 sur del Banco Costa Rica.

SE ALQUILA la panadería La Habanera con útiles y enseres, fuerza motriz y casa de habitación por la suma de 6 150 mensuales - Vendo también dos tornos y otros objetos para ebanis tería .- Entenderse con Antonio María Soto.

PENSIÓN NIZZA.-Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos, 75 vrs oeste Botica Francesa

MOBILIARIO, de una tienda en pequeño sa vende. Urnas, mostradores, estantes, etc. Pueden verse en casa de doña Marina de Baldioceda, contiguo a la Puerta del Sol, antigua Plaza de Ganado donde se informará.

AVISOS ECONOMICOS Cada vez es más complicada la situación en Europa

Francia tomará medidas diásticas más enérgicas.- Oficial americano atacado a tiros en Alemania. - El Ministro de Francia en Baviera amenazado.

Essen, 24. - Se ha decretado una huelga de mineros en el valle del Ruhr, en oposición al intento franco-belga de cobrar las reparaciones por la fuerza. Para estos medios no se ha obtenido comple" ta mayoria en los mineros del Ruhr que todavía permanecen tra' bajando.

Dusseldorf, 24. - Informaciones de Berlin dicen que ciento sesenta y cinco mil hombres han entra do a la huelga en las fábricas de Thossen. De Paris anuncian que se adoptarán medidas drásticas, si Alemania continúa resistiéndose Entre las medidas se cuenta el completo control de las minas, ferrocarriles y unidades públicas.

La tensión causada por Ale mania, se debe al retiro de la mo' neda y a los arrestos y expulsio. nes de los ciudadanos franceses.

capitanes son de no intervenir ni cooperar. Los magnates industria les alemanes serán juzgados.

Charleston, 24 - Las 7 partes de la población de la provincia, en las Islas del Principe Eduardo que ya están en estado seco, votaron por la prohibición de la exportación de licores.

Amberes, 24. - Llegó el buque transporte americano «San Mihiel' embarcando soldados y carga.

Nueva York, 24.-Harry Greb, defendió con éxito el campeonato americano de peso ligero en la lucha con William Shaed.

Bruselas, 24.-Varios tiros que fueron disparados a un oficial ame ricano agregado a los cuarteles generales belgas, en Aix la Chapelle, no dieron en el blanco.

Manila 24. Hay remores aqui cia Reuter.

Las instrucciones británicas a sus | de que buques cargados con refugiados rusos y más de quinientos pasajeros q' venian a bordo, hayan perecido en el Mar de la China yendo para Shanghay.

Nueva York 24. Amelia Galli Curci dice que ella camina cinco millas diarias para mantenerse en buenas condiciones de salud.

Ginebra 24. El gobierno suizo enviará una comisión al Canadá para conseguir empleos a 400 mil desocupados que hay en Suiza.

Washington 24. Se anuncia que el presidente Harding ha obte nido mejoria del ataque de grippe; no concurrió a su despacho hoy.

Berlin 24. El gobierno bávaro ha declarado que ya no le es posible garantizir la inmunidad de Emilio Bard, Ministro francés en Munich, según lo anuncia la agen"

50 varas al Norte del Museo Nacional

Jueves 25 de Enero de 1923

2 GRANDES TANDAS

Jueves de Arte A las 7 p. m.

A las 8 y 30 p. m.

El Gran Pensador Por ROBINNE Orquesta JIMENEZ

PARA L'AS DAMAS

Lo que se dice

Viene de la página 2

llas damas de entonces. Naturalmente, los pobres elegantes zapatitos, que no habian sido hechos para resistir a semejante ejercicio, no se prestaron sin protestas a su capricho y esta protesta se nisnifestó de manera inconveniente... ¡los zapatitos se rom· pleron y remedaron un bostezo per fectamente incorrecto!

El zapatero fue llamado y retado asperamente por la noble cliente.

No me explico lo sucedido, - decia el buen hombre observando los desperfectos sufridos por su obrs ... -, a no ser que... la senora marquesa zhabrá intentado caminar, acaso?

¿Estan los banqueros contribuyendo al alza del cambio con sus negociaciones?

En la calle corre el rumor de que en el alza del cambio medían las negociaciones de algunos banqueros Ese rumor aumenta con la noticia de que una conocida casa bancaria se ha ganado en compra de letras nada menos que ¡doce mil dólares en una semana! ¿Qué habrá de esto?

El comercio está pegando el grito en el cielo, pues toman los comerciantes el vencimiento de letras las cuales les son liquidadas al 500.

Se presiente que el cambio seguirá subiendo.

Cada vez urge mas un medio de salvación pues el caos se avecina a pasos de gigante.

Medidas de moralidad de higiene social

Tenemos conocimiento de que en La Estrella existe un puesto de licores en donde se dá larga a toda la clase de vicios, al extremo de que no pasa semana sin que ocurra un hecho de sangre, de cuvos dell' tos no se dan cuenta las autoridades.

Como esto es un mal sin prece dente y que a tlempo puede corregirse, liamsmos la stepción del señor Secretarlo de Gobernación a fin de que exija al Municipio respictivo la erogación de una suma aceptar esa indicación.

Teatro Moderno Cadalso de oro

Miss Dupont estrena esta noche en la pantalla del Testro Moderno una de sus obras más sensacionales, CA. DALSO DE ORO, en cuyo argu mento pone la artista la interpreta ción más exacta por tratarse de un drama intenso, sentimental y triste que tiene situsciones y pelsajes divinos.

CADALSO DE ORO, al oir solamente este título la imaginación no puede menos de pensar en que dentro del argumento de esta obra debe haber un secreto maravilloso. Los cadalsos son de oro cuando el sentimiento de las almas logran llegar a dignificarlos.

Se trata pues de un estreno que hará época entre los estrenos del Moderno que son ya famosos.

Nombramiento bien recibido

El acuerdo publicado en "La Gaceta" de ayer, por el cual se nombra al Lic. don Alberto Brenes Córdoba Director general de Bibliotecas Públicas, puesto vacante por haber sido jubilado el maestro doctor don Valeriano Fernán dez Fe raz que lo desempeñaba, ha si do muy bien recibido.

Por nuestra parte, felicitamos al Lic. Brenes Córdoba.

para que por su cuenta sostenga un agente de Policia, o en caso contra. rio ordense al Gobernsdor de Limón proceda a la clausura de aquel establecimiento.

La Municipalidad que es la única que se beneficia puede muy bien

El Presidente de la República en

viaje para Nicoya

Fue señalado el día 31 para la par tida presidencial en su gira por la región guanacasteca.

Acompañarán al Jefe del Estado, el señor Ministro de Fomento don Narci so Blanco, varias otras personas y gran número de diputados.

Con motivo de las fiestas que han de celebrarse en la ciudad de Esparta, las cuales se inauguran el 31, el señor Presidente y todo su séquito visitarán este cantón, concurriendo a los festejos por invitación hecha del comité organizador.

Sabemos que se le prepara un digno recibimiento, obsequiandole el día de la llegada con un regio y suntuoso banquete.

Grandes preparativos para el carnaval panameño. -- Se rebajan los pasajes favorecer el

Cablegrama especial para el DIARIO DEL COMERCIO

La celebración del Carnaval dividiráse este año en dos partes; las fiestas que organice la Legión Ame ricana en la Zona del Cenal y las fiestas propiamente nacionales en la capital panameña.

El entusiasmo crece disrismente en ambas partes; en la Zona se ha abierto una verdadera lucha entre cinco candidatas que se disputan el trono de la Reina del Carnaval. Mañana será el ú timo escrutinio y en la tarde se sabrá quien es la ven cedora. Hasta hoy la candidata favorecida es Miss Florienette Matter que cuenta con seiscientos veintitres mil votos; a ésia siguenta Miss Anita Sergeant, cuya madre es latina, con seiscientos diez mil votos: Miss Virginla Winquist va de tercera con quinientos treinta y un mil votos; Miss Elsie Griaser trecientes setenta y nueve mil votos; quinta es Gabrielle Butler con trecleutos seis mil.

Ya se han dado diversos bailes en honor de estas cinco candidatas triunfantes y la L gión Americana prepárase para darle todo esplendor al car naval de este año, gastando sumas considerables de dinero para darie gran brillo a las ficatas.

Ya se han adjudicado contratos para la construcción de las carrozas de flores de la Reins, de las Damas de Honor y de la Legión y otras más que se presentarán si desfi e.

Se han arreglado numerosas diversiones en la zona simultaneas con las grandes festividades de Panamá.

La gran procesión se efectuará el martes trece de febrero, organizándose desde ahora el magno desfile que recorrerá las calles de Pansmá y de Balboa; creese, por los preparativos, que uns suntuosidad incompareble carcterizará las carnestolendas de este año.

Siguen llegando numerosos turis tas de Colombia y los Estados Unidos. Para el primero de marzo espérase al vapor "Empress of France", de 25 mil toneladas el que traerá a su bordo mil quinientos turistas americanos, los que pasarán varios días en el Canal y luego seguirán para el Lejano Oriente.

La United Pruit Company, cooperando a la campaña pro turismo anuncia que concederá el veinte por ciento de rebaja en los pasajes de sus barcos para los viajeros de los puertos de Costa Rica y Colombia, con el fia de estimular el turismo hacia el Canal. Otras compañias navieras harán, pro | bablemente la mismo rebaja.

BUZON

'DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente an tes del dia 15

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

VICTOR M. ROJAAS y Hno (Contratistas). - Ciudad.

de Dios de Desamparados. VICTOR E. SOLANO. - Na-

AMADO SANCHEZ. - San Juan

VICTOR M. VALVERDE. - Vara Blanca.

RAFAEL LEPIZ .- Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

El cambio fluctùa alrededor del quinientos Los Bancos no fijan tipos

Durante el día de ayer el cambio fluctuó alrededor del 500, lo que ya se esperaba desde hace varias semanas.

En la pizarra del Banco de Costa Rica no se anotaron los tipos y en la Contabilidad se nos dijo que no habían tipos fijos ni para liquidar. En el Banco Mercantil nos manifestaron que liquidaban al 500 y un alto empleado de los señores Sasso y Pirie nos dijo: "no podemos señalar un tipo estable aunque el tipo nominal es el 500. Continuamos en la eterna lucha: los cafe. taleros (agricultores) no quieren vender y los comerciantes se niegan a pagar a esos tipos Así pues el cambio continuará fluctuando por un tiempo".

En el Bolsin vimos hacer una opera.

ción pequeña al 498. Los francos permanecen al 168, flojos